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张 弓

象山半岛有一件事最近很热，
媒体报道、评论，市委书记发表长
篇讲话肯定，省委书记批示要求在
全省“落地开花”，宁波市于 8 月
24 日召开专门会议，推广象山人
民创造的这个基层治理新制度：村
民说事。

阅读了 《宁波日报》 及“甬
派”上的所有相关报道，听了有关
人员的体验式介绍，对“村民说
事”有了较为详细的了解，可以回
答之前在我心中的四个问题。

第一个问题，说事会谁来说？
村民。说事会由党组织和村干部组
织和参与，但说事的主体是村民。
他们通过个别访、网上聊、书面及
会上说等方式，充分表达自己的意
见、诉求和想法。过去，村民们都
是听干部说，干部们想说什么就说
什么，想什么时候说就什么时候
说，不想说就可以不说。村民们有
了想法只能放在心里，实在憋不住
了，在家里说说，或在亲戚朋友那
里吐吐槽，胆子大一点的，会到领
导机关那里去信访。现在好了，每
个月都有机会让大家畅所欲言。

第二个问题，说事会说什么？

大事、小事都可以说。包括村里发
展、财务管理、环境改善、村民致
富、干部作风等等大事可以说，即
使是打一张证明、开一张发票、报
一个户口遇到麻烦一类小事，也可
以在会上摆出来。有一句话干部们
耳熟能详，“群众利益无小事”，可
是真正能让群众说小事的机会，却
少之又少，“村民说事”就是一个
村民想说什么就可以说什么的平
台。

第三个问题，说事会怎么说？
商量着说。报道说，最先想到“村
民说事”这个点子的，是象山县西
周镇杰下村。为了一笔工程补偿
款，村里掀起了不小的“风浪”，
村党支部书记被逼急了，决定举行
现场说事会，把这件事说清楚。当
时大家的情绪不太好，红着脸的、
梗着脖子的、拍着桌子的，都有。
那是因为村民们心中积累的东西太
多太久了，火气有点大。后来说话
的机会多了，心理距离近了，态度
自然就不一样了。现在的村民说事
会，基本氛围正如习近平总书记要
求的那样——“有事多商量、遇事
多商量、做事多商量”。

第四个问题，说了以后怎么
办？这是关键。说了半天，结果与

不说差不多，谁还有兴趣再说下
去。象山的“村民说事”由“说、
商、办、评”四个环节组成，后两
个环节就是针对落实的。“办”就
是“马上办”，以党员干部为服务
主体，依托县、乡 （镇）、村三级
平台，既办村里大事，也帮村民解
决生活中的小事、难事。“评”，就
是让大家来评判办理的结果。不仅
本村评，还有联村评、综合评，并
把民意的评价作为干部考评的重要
内容，把村级权力运行置于群众的
监督之下。

“村民说事”制度从开端到完
善，从一村一镇到全县推广，走过
了近 10 年的历程，回过头一看，
效果非常可观。仅以去年为例，通
过“村民说事”，象山全县召开各
类评议会议 2100次，化解矛盾 800
起，办理为民服务事项 16000 起，
办结率 99.3%，农村信访同比下降
31%，群众对基层组织的满意率达
92%。

数字是枯燥的，我更看重它营
造的党群、干群之间的和谐关系。
中国共产党成功的三大法宝之一，
是密切联系群众；中医治病的经典
理论之一，是“不通则痛，通则不
痛”。基层治理的形式与方法可以

有多种，但万变不能离其宗的是，
干部与群众之间的联系渠道要畅
通。群众想什么，干部不知道；干
部干什么，群众不知情，干部与群
众之间有距离、有隔阂，积累多了
久了，就会有误解、有疙瘩。在心
不齐、气不顺状态下，要想干成大
事难事，就会难上加难。群众不断
上访甚至“闹事”，一定是因为某
些环节上有梗阻。打通梗阻，唯有
沟通。

“村民说事”，是象山人民的创
造，它的核心还是党的群众路线。
现在的农民，文化水平提高了，利
益诉求多元了，互联网也让他们见
多识广了。在新的情况、新的对
象、新的需求面前，我们联系群众
的初衷不能变，载体则要不断创新
发展。

文章来源：“明州府”微信公
众号

村民说事：基层治理的“象山智慧” 本期主持 朱晨凯

据 8 月 31 日 《燕赵晚
报》 报道： 近 日 北 京 出 台
规 定 ， 明 确 新 建 建 筑 配 建
停 车 场 及 社 会 公 共 停 车 场
中 充 电 设 施 的 建 设 比 例 或
预 留 建 设 安 装 条 件 。 其
中 ， 新 建 小 区 须 按 照 配 建
停 车 位 的 100% 规 划 建 设 公
共充电桩。

点评：随着互联网技术和新能源汽车的快速发展，与之相应的
基础设施确实应该快步跟上，让其早日成为城乡基础设施的“标
配”。公共充电桩多了，有意向选择新能源汽车的车主就会少些顾
虑，这既能体现职能部门的服务意识，也能助推环境和空气质量改
善。

@哒哒：电费怎么算？
@艾丝凡：可以共享充电桩。

据8月31日《武汉晚报》报
道：空巢独居老人行动不便没人
照顾，大学生刚毕业工资较低租
房吃力，武汉江汉区民族街老年
人服务中心的“爱心房客协议”，
让这两个问题找到解决办法：有
条件的老人腾出一间空房间给年
轻人免费居住，年轻房客则每天
利用空闲时间为老人做些力所能
及的事情。

点评：没有血缘关系的一老一少同住一个屋檐下，彼此间少不
了宽容与理解。年轻人更主动些、积极些、勤快些，让老人开心舒
心；老年人也要理解年轻人的工作时间和生活方式，多一些互相体
谅，“老少配”的模式才能走得更长远。

@开水糖糖：“共享房屋”十分符合共享的本质。
@十戒：条件审核严格点，监督随时跟进。

据 8 月 31 日 《新京报》
报道：开学在即，为了杜绝找
关系、请托的现象，浙江金华
红湖路小学使出新招，通过

“砸金蛋”来分配一年级的班
主任和任课老师。

点评：“砸金蛋”的初衷在于打破人为因素干扰，让选择过程
公正透明。但这样的方式真的公平吗？他人眼中的好老师并不见得
适合自己的孩子，“砸”到哪个算哪个，教育资源分配不能寄托在
运气上，还需建立一系列的制度安排。

@俺家有妹初长成：和抓阄一样。
@埃菲社：大家都认可同意就行。

安居方可乐业，

房价已成瓶颈。

低价土地入市，

难题有望破冰。

建房先供租赁，

只需不多租金。

十三城市试点，

创新思路可行。

郑晓华 文
程 硕 绘

据 8 月 30 日 新 华 社 报
道：继九部门启动 12 个城市租
赁改革试点后，国土资源部、住
房城乡建设部再确定北上广等
13 个城市，开展利用集体建设
用地建设租赁住房试点。业内人
士分析认为，多部门围绕租住房
改革密集出台政策，释放出重要
信号，显示出中央加大房地产改
革的决心。

全运会聚焦全运会聚焦

本报天津专电 （特派记者姬
联锋） 第十三届全运会游泳男子
400 米个人混合泳决赛昨晚在天
津奥林匹克中心游泳跳水馆举
行，宁波选手汪顺以 4 分 12 秒 59
的成绩夺得金牌。另一名浙江选
手施迤以 4分 15秒 81的成绩夺得
银牌。在之后举行的男子 400 米
自由游决赛中，孙杨以巨大优势
夺得冠军，成绩为3分41秒94。

汪顺感谢教练没有
放弃自己

汪顺在决赛中的出发反应时
间并不快，在 8名决赛选手中排名
倒数第三，不过他在后面表现出了
越来越强劲的实力，慢慢追赶并反
超对手，最终以明显的优势夺冠。

在上届全运会中，汪顺以 4分
11 秒 61 夺得男子 400 米混合泳冠
军，并最终以 5 枚金牌的战绩，与
孙杨并列成为上届全运会夺金最

多的选手。在经历了一系列大赛的
洗礼之后，如今的汪顺更加成熟稳
定，接下来他在 200米混合泳和几
项接力比赛中的表现都值得期待。

汪顺能在全运会中成功卫冕
十分不容易。他前两天有点发
烧，身体状况并不理想。“人还是

比较虚弱，早上游完，人还是挺
难受的。”汪顺说，“今天是正常
发挥，在身体不好的情况下获得
这样的成绩，非常满意。”

汪顺特别感谢了教练朱志根，
他表示，这次能蝉联冠军，首先要
感谢教练朱志根。“教练很不容易，

在我低谷的时候一直耐心教导我，
没有放弃我。”汪顺说。

孙杨前一天晚上有
点低烧

在全运会 400 米自由游决赛
中，备受瞩目的世界冠军孙杨压
轴登场。在比赛过程中，孙杨一
路领先，并以巨大优势夺得冠
军，成绩为 3 分 41 秒 94，这比他
预赛的成绩提高了 7 秒多，比亚
军季新杰快了 5 秒 58。宁波选手
钱智勇以 3分 51秒 90的成绩在这
项比赛中排名第五。

拿下在本届全运会上的第一枚
金牌后，孙杨对自己的成绩很满意。

“昨天晚上我还有点低烧，37℃多，
今天游出这个成绩非常满意了。”

在本届全运会上，孙杨报名参
加七个游泳比赛项目。是否会出战
所有报名的项目？对此，孙杨表示，
最后还是要由队里来决定。

汪顺、孙杨——浙江游泳队双星闪耀

8月31日，汪顺在比赛中。 （新华社发）

本报特派记者 姬联锋

在天津全运会射击女子 10米
气步枪团体比赛上，19 岁的宁波
奉化姑娘张巧颖和队友王璐瑶、
邱烨晗以总分 1255.8 环的成绩，

领先山西队2.9环，合力拿下团体
冠军。浙江队在这个项目中的优
势非常明显。在四轮比赛中，浙
江队三名队员的发挥都很稳定，
毫无悬念地为浙江射击队夺得在
本届全运会上的首枚金牌。

张巧颖是奉化萧王庙街道人，
她的爸爸妈妈曾是田径队队员，爸
爸的项目是跳高，妈妈的项目是铁
饼，也许是继承了爸爸妈妈的运动
天赋，张巧颖虽然比其他队员晚了
三四年进入射击队，但进步却很
快，2011 年从奉化市实验中学来
到宁波体育运动学校，2013 年就
进入浙江省体工大队射击队。

进入省队一年之后，张巧颖
便在全国比赛中一鸣惊人。在

2014 年全国青少年射击锦标赛
上，她夺得三枚金牌，还打破了
女子少年组 10米气步枪全国青年
纪录。2015 年，她获得首届全国
青年运动会射击女子 10米气步枪
金牌，2016 年又夺得全国射击锦
标赛女子10米气步枪冠军。

张巧颖在宁波体育运动学校
的训练非常辛苦，虽然她早下定了
决心，不管吃多少苦都要坚持，然
而训练的艰苦程度还是超出了她
的想象。“训练真的太苦了，不自觉
就哭了，边训练边哭。”张巧颖回忆
道。不过因为有梦想支撑，她一直
都在坚持，慢慢地手上和胳膊肘上
的茧子都磨出来了。

这次 10 米气步枪团体决赛，

张巧颖的成绩和两名队友比有明
显的差距，而且她也未能进入个
人赛决赛，所以她对自己的表现
并不满意。张巧颖认为，她需要
改进的地方有很多。“接下来要提
高自己的能力，主要是心态上
的，还有技战术方面。我觉得比
赛技术动作没有什么问题了，主
要是看发挥了。”

这次没有发挥出理想的状态，
和张巧颖第一次参加全运会有很
大关系，她表示自己在比赛中有点
紧张。“但是没有青运会的时候紧
张，那时候手都抖得不行了，扣扳
机都是抖的。”她笑着说。谈到随后
几年的亚运会和奥运会，张巧颖
说：“没多想，踏踏实实走吧。”

张巧颖：金牌之路伴着泪水和欢笑

图为张巧颖展示金牌。
（姬联锋 摄）

本报讯（记者陈青）“宁波是
古代海上丝绸之路的要地，历史
悠久、人文荟萃、经济发达，这
些年在文化建设方面取得了很大
的成就，文化设施也日趋完善，
主办和承办了许多大型的活动，
具备了举办亚洲艺术节的基础条
件。”文化部对外文化联络局局长
谢金英日前在接受记者采访时这
样说。9 月 23 日晚，在宁波文化
广场大剧院举行的以亚洲音乐艺
术和丝绸之路故事为纽带的音乐
会将开启第十五届亚洲艺术节的
艺术盛宴，为期一个月的时间内
将举办丰富多彩的活动。

亚洲艺术节是经国务院批准
的首个区域性国际艺术节，1998
年至今已经成功举办了 14届。据
不完全统计，来自亚洲 30多个国
家和地区的 300 余个艺术团组参
加了艺术节活动，千万余名观众
参与了艺术节的各种活动。经过
多年的努力，亚洲艺术节已经在
国际上产生了广泛的影响，成为
展示亚洲各国优秀文化成果、开
展各国和民间多层次文化交流的
重要舞台，也成为我国对外文化
交流的知名国际品牌。

9月 23日至 10月 23日举行的
第十五届亚洲艺术节，以“海丝古
港，亚洲新梦”为主题，由文化部和
省政府共同主办，省文化厅和市政
府承办，包括开幕式、文化论坛、表
演艺术、视觉艺术等 4个板块数十

项活动。其间，澜沧江—湄公河文
化论坛和澜沧江—湄公河文化行
等活动将相继开展，宁波美术馆和
宁波博物馆将展出《万象复观——
亚洲艺术邀请展》和《文明的回响
——匠作之美》展览，蒙古国艺术
团、印尼和谐阳光合唱团和北京管
乐交响乐团、中国儿童艺术剧团等
将带来精彩演出。

为何宁波再次结缘国际艺术
盛事？谢金英在日前举行的第十
五届亚洲艺术节新闻发布会上表
示，亚洲艺术节前几届在北京举
办，随着举办经验的积累，文化部
不断尝试把对外文化工作与国内
文化事业发展联系起来。从 2004
年开始，文化部先后在浙江杭州、
吉林长春、广东佛山、江苏南通、河
南郑州、内蒙古鄂尔多斯、重庆、云
南昆明、福建泉州举办了亚洲艺术
节。来自亚洲各国的艺术家与当地
艺术家切磋技艺，同台演出，并与
当地的广大群众形成充分互动，极
大丰富了人民文化生活，有力支持
了地方文化建设。他说，宁波是“一
带一路”上重要的城市，希望宁波
在“一带一路”建设上发挥更大的
作用，特别是在开展民心相通的工
作上做出更大的努力。“宁波光荣
地当选了 2016 年的‘东亚文化之
都’，也希望宁波借这个‘东亚文化
之都’的平台，为开展国际文化交
流特别是开展与亚洲国家的文化
交流作出更多的贡献。”

专家解读宁波
为何再次结缘国际艺术盛事

●昨日，北仑区“新碶民间
剪纸”代表性传承人张其培的剪
纸作品 《摇啊摇，摇到外婆桥》
抵京，参加由中国民间文艺家协
会、中国文联民间文艺艺术中
心、中国剪纸研究中心等联合举
办的“剪不断的乡愁——中国剪
纸传统与创新艺术邀请展”。

张其培系中国民间文艺家协
会会员、浙江省民间艺术研究会
剪纸分会秘书长。1984 年至今，

已发表剪纸作品数百幅，多次参
加全国、省、市各类展览。剪纸
作品 《摇啊摇，摇到外婆桥》 以
一首在宁波家喻户晓的民间童谣
为题材，巧妙地描绘了一幅江南
水乡的午后，农家宅院里的一对
母女哼唱着儿歌玩游戏的温馨画
面，富有地方特色和乡土气息。
据悉，本次展览将于今年 10月在
中华世纪坛世界艺术馆举行。

（南华 徐巧妮 王奇丰）


